



# Los rojos fortificaron la Glorieta de Atocha después de la derrota de Brunete

Los heridos llegaban hacinados en camiones. Algunas calles de Madrid eran regueros de sangre

El médico de Guadahortuna (Granada), que por su profesión ha sido excepcional testigo en Madrid de los destrozos sufridos por los rojos en la batalla de Brunete, ha llegado del campo marxista al pueblo granadino de Atarfe, lugar de su nacimiento, en territorio nacional, y ha hecho el siguiente relato:

—Los rojos de Madrid estaban convencidos de que el triunfo, en esta ocasión, era suyo. Nunca, desde que comenzó la guerra, se habían acumulado tantos y tan formidables elementos modernos. Cañones de todos los calibres, centenas de tanques, docenas de aviones de bombardeo y caza. Miles y miles de hombres espléndidamente dotados de armamento y municiones. Una distribución de mandos que ellos consideraron perfecta o, mejor dicho, insuperable... Días antes de dar comienzo a la gran ofensiva que iba a romper el cerco para siempre, hubo desfiles, discursos, propaganda bélica henchida de frases ampulosas y los conceptos manidos de siempre. Francamente: se lo creyeron. ¡Y qué terrible despertar de aquel magnífico sueño!

Las bajas se pueden calcular en treinta y cinco mil. De ellas, más de diez mil muertos en el campo de batalla. De los heridos es preciso aceptar un porcentaje elevado, quizás del cincuenta por ciento, que no habrán podido salvarse, víctimas de la gangrena, de las hemorragias incontenidas, de la peritonitis producida por los bañados en el vientre no curados con la debida urgencia. Madrid, a partir del día 5 de julio, en que la gran batalla dió comienzo, ha sufrido el mayor de los horrores.

La sangre se quitaba con mangas de riego

Este solo detalle puede dar idea de la magnitud del desastre: tanta fué la sangre derramada por los heridos en las puertas de los hospitales, que hubo necesidad de limpiarla con mangas de riego por el servicio de incendios.

—¿Pero eso es posible?  
—Yo mismo lo he visto. Desde el barrio de Usera a los hoteles Palace y Ritz, convertidos en hospitales, la fuerza pública estableció un estrecho cordón para que el vecindario de Madrid no contemplara el atroz espectáculo. Las ambulancias llegaban completamente llenas de heridos españoles y extranjeros. Después, y a falta de coches especiales, se usaron camiones de carga. En estos últimos los heridos eran amontonados en

masa horrible que gritaban con alaridos de locura e iban dejando ríos de sangre por las calles. También se acabaron los camiones, y en Tarancón—este es un solo detalle—fue detenida una expedición de doce autobuses que conducían súbditos franceses a Valencia, con destino a su país, para la evacuación de las bajas de Brunete. Todo resultó insuficiente y, además, inútil, porque no había camas ni sitio para instalarlas. Entonces se decidió la incautación de la manzana de casas correspondiente al hotel Ritz (el Palace ocupa toda una manzana y es uno de los hoteles más grandes de Europa), y después de expulsar a los vecinos de todos los pisos pudimos habilitar se nuevos locales y más camas.

Mientras tanto los heridos morían bajo los ardores del sol de julio en plena vía pública.

Muchos camiones fueron desde allí a los cementerios sin necesidad de soltar su carga. Habían murido exáguilas o con las heridas infectadas todos sus ocupantes. El resultado fué que todo el paseo del Prado que separa al Palace del Ritz se cubrió con una espesa nauseabunda capa de sangre humana que únicamente pudo limpiarse con fuertes chorros de agua lanzados sobre ellas por las potentes bombas del servicio de incendios.

Ese fué el resultado de la ofensiva contra el sector de Brunete iniciada por los rojos para romper el cerco de Madrid.

—¿Y no reaccionó la gente ante lo ocurrido?

—Sí, indudablemente, pero en silencio, con rencor o con rabia de impotencia. Porque las reacciones populares están contenidas en Madrid por los extranjeros de las brigadas internacionales.

Allí nadie puede hablar, ni protestar, ni siquiera permitirse la más ligera opinión en contrario. El castigo, bárbaro e inmediato surge siempre. Pero la gente no necesita hablar, porque mucho más que los gritos es elocuente su silencio trágico.

De esta forma ha recibido Madrid la impresión de la gran derrota, callando en público para decirse todo cuanto pensaba de aquel horror con los ojos y con el gesto.

Cuando yo abandoné la capital roja las fuerzas nacionales se habían adentrado medio kilómetro más en las calles de Madrid por el barrio de Usera, y las hordas marxistas cavaban febrilmente trincheras y construían a toda prisa parapetos en la misma Glorieta de Atocha...

## Se obliga a evacuar Madrid sin ningún género de consideraciones

Madrid.—El gobernador civil ha dictado un bando con las normas para la más rápida evacuación por parte de la población civil y sin ningún género de consideraciones para el vecindario.

El artículo sexto de dicha disposición ratifica lo dicho anteriormente por Miaja en relación con este problema de la evacuación que tiene planteado Madrid, y añade que serán evacuados de la villa todos aquellos vecinos que no desearan alguna actividad relacionada con la guerra.

En un plazo de tres días todos los porteros de Madrid deberán facilitar en las oficinas del Gobierno civil una relación que exprese el número de vecinos que están domiciliados en las casas que sirven, con expresión de la actividad de cada vecino.

Los porteros que no cumplan esta disposición serán juzgados severísimamente, así como los vecinos que debiendo ser objeto de evacuación, se nieguen a ella.

“EL SIGLO”, Casa fundada en 1870

RAMON DEL VALLE RAFAEL

Teléfono. 213

Calvo Sotelo, núm. 18, San Fernando (Cádiz).

Casa especializada en gorras de uniforme para Armada e Infantería de Marina.

Sombrerería, Camisería, Guantería, Condecoraciones, Efectos Militares.

Proveedor de las Escuelas Navales y Buques de la Marina de guerra.

RELOJERIA, JOYERIA Y OPTICA

JOSE HURTADO

(Sucesor de Valle)

Cuesta de Babilón, núm. 11

Toledo

## Se va ampliar la basílica del Pilar

Zaragoza.—El presidente de la Diputación ha dirigido un escrito al señor arzobispo solicitando que en vista de lo avanzadas que van las obras de restauración de la basílica del Pilar, al colocar la sillería del coro se haga sobre los lados del templo, pues de ese modo quedará libre un gran espacio capaz para acoger a varios millares de fieles. (Faro).

## Más de un millar de prisioneros en el día de ayer por un sector

Bilbao.—El avance de nuestras fuerzas por el frente de Santander continúa, conquistándose todos los objetivos señalados por el Mando en forma billantísima. Nuestras bajas son muy escasas. El enemigo, desmoralizado ante la inminencia del avance y la impetuosidad de este, huye a la desbandada, dejando abandonado sobre el campo una considerable cantidad de armamento y material de guerra. Son muchos los prisioneros capturados en el día de ayer, pasando de los mil comprobándose que todos son muchachos jóvenes pertenecientes al reemplazo de 1940 y que no habían sido instruidos.

## Jorge VILLARIN

ha publicado

“Guerra en España contra el judaísmo bolchevique”

De venta en la librería de C. GARRIDO

Comercio, 59. TOLEDO

## Sociedad de Armadores de buques de pesca

CADIZ

Fábricas de hielo. - - Cámara frigorífica y Transporte directo

Teléfonos 2606 y 2553

## Baja en el Ejército rojo de varios oficiales

Companys y Prieto se pelean por cien millones

Perpignán.—Se tienen noticias de la entrevista celebrada entre Companys y Prieto, que fué muy violenta, pues este último no accedió a conceder los cien millones que pedía la Generalidad para satisfacer sus deudas.

Valencia.—El «Diario Oficial» rojo publica varias disposiciones dando de baja en el Ejército marxista, con la supresión de empleo y sueldo, a dos tenientes coroneles de Infantería, por haberse ausentado en unas operaciones.

También da de baja en el Ejército a dos tenientes coroneles de la Armada, uno de ellos José María Fernández, y otro un tal De la Vega.

Prieto desconfía de toda la oficialidad española.

## La crítica situación de Santander

Las operaciones quirúrgicas se hacen sin asistencia

Salamanca.—Desde la última semana empiezan a escasear otra vez los víveres en Santander. Para poder comer carne se necesita la receta del médico, con la cual solamente entregan cien gramos por semana.

El precio de los huevos oscila entre 15 y 22 pesetas docena. La manteca, 24 pesetas el kilo.

Los aldeanos se niegan a admitir dinero, pues pegan exclusivamente con moneda de Euzkadi y quieren que por sus productos se les den otros productos, hebbien lo por esta causa constantemente ja'eres en plazas y mercados.

Por la escasez de medicamentos y productos sanitarios no se puede operar la gente civil en Santander, y el que por caso urgente lo necesita tiene que ir a los sanatorios de los frentes y para ello con muchísimas recomendaciones, y claro está que el que se atreve a ir no vuelve.

Tampoco tiene anestesia, y el que se atreve tiene que sufrir la operación a cara dura.

Los «paseos», que parecía habían desaparecido, han vuelto a recrudescerse con bastante frecuencia, dándose el caso de que ahora los liquidan en el mismo Santander.

Hace pocos días aparecieron asesinados en los pinares del Sardinero (frente al cuartel general ruso) ocho chicas y once chicos, todos ellos con los rostros deshechos para evitar ser reconocidos. La frecuencia de los «paseos» más en la gente gudari vasca, tomándose éstos las represalias que pueden. Se han dado varios casos de que gente que ya estaba dentro de los barcos que llevaban refugiados los han sacado por no convenirles la marcha a estos pobres y los asesinaban inmediatamente.

Se puede citar el caso siguiente: En un barco con bandera inglesa que salió de Santander con refugiados, descubrieron (ya en viaje) los marineros del barco que iba un hombre escondido. Lo cogieron y lo tiraron al agua, ahogándose. Esto lo presencié escasa gente de la refugiada.

AGOSTO 20 1936 EL ALCAZAR Hace un año

Comenzó este día en el Alcazar con un «paqueo» poco intenso del enemigo; pero, a las diez y media, las piezas rojas del 7.º dispararon quince proyectiles, al mismo tiempo que lo hacia también el mortero.

El ganado que quedaba en la cuarta cuadra y el que se subió a los frentes fue trasladado rápidamente a los sótanos del Sur (piscina) sito el más resguardado, ante el temor de que los proyectiles pudieran matarlos.

A las once salieron hasta una casa de la cuesta del Alcazar un inquilino de ella con el alférez Sierra y dos o tres más, retirando los pocos enseres que quedaban en ella, porque el fuego de la casa incendiada el día anterior corría por la acera. Vieron enemigo ocupando la casa de al lado.

A las cuatro de la tarde rompieron el fuego las piezas e intermitieron del 15.º sobre la fachada Norte del Alcazar ya muy resentida por los innumerables proyectiles recibidos con anterioridad. Dispararon 25 granadas, predominando las de hierro fundido, que se fragmentan muchísimo.

A las nueve de la noche se observó que los rojos habían instalado en el castillo de San Servando un reflector que iluminaba el Puente Nuevo, como asimismo los tenían establecidos en la Magdalena y en el Barco de Pasaje.

Este día falleció de muerte natural el niño de ocho meses Jaime Cuesta Obiza, perteneciente a una de las distinguidas familias refugiadas en el Alcazar.

Había en la fortaleza un capitán que era un verdadero sacerdote—el de Caballería señor Sanz de Diego—, y hacía los oficios de enterrador, de sacerdote, de director espiritual y de predicador. Todos los muertos recibieron el último tributo de los hombres por manos de este capitán, infundido de un espíritu de verdadero santo.

Al principio los enterramientos se hacían en el Picadero; pero después, ante los peligros que se le dio la piscina; primero en los cuartos, donde se construían nichos con cemento y ladrillos, separando cada cadáver con una tabla, y después en la propia piscina. Los enterramientos solían ser accidentados y patéticos, entre derrumbamientos y explosiones, pues ni a esa hora de dar tierra a sus compañeros los defensores del Alcazar, se veían libres de las granadas del 15.º

“CASA MOLINA” Efectos militares y de Iglesia COLUMELA, 16 CADIZ

EXTRANJERO

# Inglaterra envía 50 millones de dólares a los chinos de Honkong

## Vorochiloff, víctima de un atentado

### Un desconocido disparó sobre él cuando descendía del tren en la estación de Tula

Varsovia.—Ahora se ha sabido que el mariscal Vorochiloff fué víctima de un atentado en Tula el 14 de julio último. El atentado se produjo en el momento en que el comisario de la Guerra descendía del tren en la estación de Tula. Una bala de revólver salió de un grupo de soldados y obreros de las fábricas de guerra, que aclamaban al mariscal.

El autor del atentado, valiéndose de la confusión que se produjo, pudo escaparse, y a pesar de todas las pesquisas de la Goupeu no ha podido ser hallado todavía. En vista de ello se han hecho detenciones en masa, tanto en Tula como en Moscú. En estas dos ciudades se temen horribles represalias que sobrepasarán, según se cree, a las que se tomaron con ocasión del asesinato de Kirof.

El mariscal Vorochiloff, que ha sido curado en el hospital del K'emiin, destinado a los jerifaltes bolcheviques, se encuentra, al parecer, fuera de cuidado.

### Donativos de la Colonia española de Hamburgo

La Colonia española de Hamburgo, dirigida por el cónsul de España don Juan García Ontiveros y su señora, mostrando una vez más su ejemplar patriotismo, ha enviado un importante donativo a la excelentísima señora condesa de Jordana, que consiste en crecida cantidad de prendas con destino a las comarcas que libera nuestro glorioso Ejército. A algunas personalidades extranjeras se han su mado y han contribuido también a la iniciativa de dicha colonia.

El Comité Nacional de Hospitales y Socorro a los evadidos de la zona roja, se ha hecho cargo del donativo y nos complacemos en publicar esa aportación a su labor que es un nuevo caso del entusiasmo con que se adhieren al movimiento nacional las colonias españolas de todo el mundo.

### Medidas profilácticas en el ejército alemán

Estrasburgo.— Los periódicos alemanes dan cuenta de que las autoridades militares han dado órdenes para que se tomen ciertas medidas profilácticas en relación con la seguridad sanitaria del soldado. Una de estas medidas afecta al agua. Sucede frecuentemente que el soldado contrae enfermedades por beber agua en malas condiciones. En consecuencia se ha ordenado que no solamente las formaciones sanitarias del Ejército, sino todos los soldados en general, vayan provistos de unas tabletas especiales destinadas a esterilizar el agua. Las tabletas van en unos tubos adecuados, acompañadas de instrucciones precisas sobre el uso de este producto.

### Se manifiestan contra los franceses en Túnez

Túnez.—Frente al edificio del periódico «La Presse», que se publica en lengua francesa, se ha formado una manifestación de musulmanes.

Este periódico se ha distinguido por su campaña contra Chakh Tealbi, denunciando las actividades antifrancesas a que se dedica con motivo de las revueltas sirias. Los manifestantes realizaron actos de hostilidad contra el periódico.

### VINOS "La Riva" COÑAC JEREZ

El Nuevo Estado, regido por el caudillo Franco, salvador del pueblo, reprueba e impedirá a toda costa los abusos de un interés parcial, sobre otro, y la anarquía en el régimen de trabajo.

Tokio.— Los aparatos japoneses, después de una lucha enconada contra los aviones chinos, han efectuado el bombardeo aéreo de Hangkow. Igualmente los aviones del Japón bombardearon Hapei, o sea el barrio chino de Shanghai. Los Estados Unidos han ordenado que los americanos residentes en estas regiones atacadas por la Aviación que se refugien en Diendao. Se sabe que el Gobierno chino ha renovado la llamada para el reclutamiento de pilotos, fijándoles un sueldo de 1.200 dólares mensuales con primas de 1.000 dólares por cada aparato japonés derribado.

Por lo que se refiere al aspecto naval de la guerra, los chinos han echado a pique los barcos japoneses últimamente capturados.

En el aspecto económico del conflicto chino japonés, es de resaltar la actitud de Inglaterra. En efecto, según noticias de Shanghai los ingleses han enviado 50 millones de dólares para los chinos de Honkong, por medio de la Internacional Bank Corporation, a fin de remediar su falta de numerario.

Continúan los bombardeos de varios aeródromos chinos, en los que fueron destruidos, además de un hangar, cerca de una docena de aparatos chinos por las fuerzas aéreas del Japón.

Por su parte los chinos atacan a los refugiados japoneses de retaguardia, ya que en Shanghai las tropas chinas hicieron fuego sobre 4.000 refugiados japoneses en el momento en que éstos iban a embarcarse para su repatriación. A consecuencia de este hecho, Japón ha aumentado en Shanghai sus refuerzos militares. Al mismo tiempo una aviación japonesa ha marchado al Norte de China, donde se concentra un Ejército de cerca de 15.000 hombres.

Se dice que para conseguir el servicio regular de la vida de la ciudad de Shanghai ha sido necesaria la intervención del almirante inglés mister Litter (Faro).

### La Prensa francesa y el conflicto chino-japonés

Paris.—La Prensa de esta capital sigue con interés las incidencias y la lucha entre chinos y japoneses, haciendo resaltar los combates de uno y otro bando.

### Son expulsados de Rusia todos los actores extranjeros

San Sebastián.—El dictador ruso Stalin ha decretado que en un plazo de siete días, todos los actores y actores de teatro y variedades de nacionalidad extranjera han de abandonar el territorio ruso.

Estas medidas adoptadas parecen obedecer a que el dictador ruso considera existe un plan de espionaje en la Rusia Soviética.

### Irujo amenazado por Negrin para su continuación en el Gobierno

Salamanca.—El ministro del Gobierno rojo Irujo, ha presentado su dimisión al presidente Negrin, la que ha sido denegada por éste, haciéndole saber además que le daba un plazo de dos horas para rectificar, ya que en los momentos por que atraviesa el Gobierno no puede producirse una crisis, y que si persistía en su actitud ordenaría su fusilamiento.

### El mejor surtido

VINOS DE MARCAS Y ESPECIALIDADES Mazapán y Confitería Domingo Aguado

Cuesta de Belén, número 9 TOLEDO

Se colocan cristales de todas clases

### LA CUBANA

BLAS ANDREU GOMEZ Grandes Almacenes de Loza, cristalería y calzados

Casa fundada en 1911 San Francisco, 21 - Teléf. 2958 CADIZ

### Viva Español

Tejidos, Camisas, Medias y artículos de viaje VALLE VENDE BARATO San Fernando (Cádiz)

### LA GOYA,

Manzanilla pasada Marca Registrada Hijos de José Delgado y Zuieta S. L. SANLUCAR DE BARRAMEDA (Cádiz)

### TIENDA HONDA,

Ultramarinos, vinos, licores y otros artículos CIPRIANO GARCIA VEGA Obispo Pérez Rodríguez e Isabel la Católica, 19.—Teléfono, 2174 CADIZ

### Francia no produce el carbón que necesita

Paris.—Como consecuencia de la aplicación de la ley de 40 horas en las minas se ha planteado el problema de la posibilidad de asegurar la producción francesa para el próximo invierno.

La producción francesa de carbón no alcanza ni con mucho la cantidad necesaria, no digamos ya para la exportación, ni siquiera para el consumo nacional y además disminuye esta producción en relación con la del año pasado. He aquí algunos datos. Durante el primer trimestre de 1936 el rendimiento diario de un obrero era por término medio de 1.385 kilogramos. Para el mismo período de 1937 disminuye esta producción a 1.264 kilogramos, es decir, que ha disminuido en 91 kilogramos por hombre y día. Si se tiene en cuenta el número de mineros franceses, que es de 222.700, podrá calcularse fácilmente la pérdida diaria que esto representa.

Con arreglo a las estadísticas, la importación—a la que necesariamente ha de recurrir Francia a consecuencia de las imposiciones de los obreros—durante el mes de noviembre de 1935 Francia importó 173 millones de francos, en noviembre de 1936, 242 millones, y por último, en el mes de abril pasado, es decir, en tiempo de verano, ha tenido que importar 377 millones. Es lógico pensar que en el mes de noviembre próximo la importación sea más del doble de la del año pasado.

Estas exigencias, que provienen en su mayor parte de los agitadores profesionales, aumenta la mano de obra francesa y beneficia solamente a los países extranjeros.

### Portugal reduce el tipo de descuento

Lisboa.—La Banca de Portugal ha reducido el tipo del descuento del cuatro y medio al cuatro por ciento.

Con esta disposición los periódicos ven una nueva demostración de la obra de reconstrucción financiera y económica del país desarrollada por el Gobierno del señor Salazar.

### PENSION «ALCAZAR»

Carmen González Lezno Economía y Limpieza Afleritos, 26 TOLEDO

## NOTICIAS VARIAS

Continúa la huelga en la manufactura de armas de Saint Etienne.— Los obreros se niegan a salir del local

Paris.—Los conflictos sociales en Francia van en aumento. El local de la Manufactura de armas de Saint Etienne ha sido ocupado por los obreros como consecuencia de una huelga votada por unanimidad. Es este un conflicto antiguo, que se planteó en el mes de febrero y que desde entonces hasta acá no ha cesado de motivar incidentes.

Hace dos o tres días el superintendente, encargado de resolver la cuestión, decidió que 45 personas debían beneficiarse del contrato de la meta u gía, mientras los otros 650 operarios debían beneficiarse del contrato de comercio. El jefe de personal y los empleados no han aceptado esta decisión.

Una delegación ha pedido ser recibida por la dirección, para obtener una convención especial, pero la Dirección de la manufactura de armas ha rehusado.

La Universidad de Santo Tomás, de Manila, expresa su adhesión a la España nacional

Zaragoza.—Desde los primeros días del Movimiento funciona en esta capital una oficina de información católica, que se dedica a enviar al extranjero folletos más de expresar su adhesión a las causas y finalidades que prosigue el glorioso alzamiento.

Recientemente ha recibido una carta de un profesor de la Universidad de Santo Tomás, de Manila,

en la que además de expresar su adhesión a la causa que defendemos, afirma que todos los profesores de aquella Universidad están al lado de la auténtica España, forjadora de pueblos.—(Faro).

Los socialistas franceses y los rojos.—No quiere que haya intervención

Madrid.—El jefe del ala extrema socialista francesa Pidoucki, que se halla aquí con la comisión parlamentaria de izquierda francesa, ha hecho unas declaraciones pidiendo el cese de la política de No Intervención.

Para ello los socialistas deberán presionar a los gobiernos de los países democráticos. La clase obrera, ha dicho Pidoucki, utilizará todos los medios a su alcance para llegar a dicho fin aunque tenga que poner en peligro al actual gobierno del Frente Popular.

### Expedición aérea a través del Polo Norte

Moscú.—Otra nueva expedición aérea a través del Polo Norte ha salido esta tarde de Moscú.

El avión, que tiene cabida para veinticinco pasajeros, hará el vuelo directamente hasta Fairbanks (A'ak) y desde allí se dirigirá a Chicago y Nueva York.

Se ha celebrado una ceremonia oficial en el aeródromo de Moscú para la despedida de los aviadores.

COLONIALES El Palillero CADIZ

HORNO de San Buenaventura SEVILLA :: Abareda, 50 Cajas surtidas con especialidades sevillanas, a 10, 15 :: :: 25 y 50 pesetas :: ::

# LA VIDA EN TOLEDO | Los cursillos de formación del Magisterio

## El nuevo gobernador militar de Toledo, teniente coronel Silva

Una relevante figura militar

Un prestigio brillante del Ejército español tiene a su cargo, desde hace días, el mando de la plaza de Toledo. El teniente coronel Silva, cuya figura aureolaban ya extraordinarios méritos de campaña, fué aquel gran héroe de Oviedo cuando la revolución del 34. Mandaba las fierzas de Asalto de la capital asturiana, y al frente de ellas, dándoles ejemplo y aliento, superando a todos en decisión y arrojo, atacó a los revolucionarios vigorosamente. Cayó herido, y arrastrándose por las calles, en un alarde increíble de entereza y heroísmo, siguió dirigiendo y excitando la acción de los guardias hasta que la pérdida de sangre agotó por completo su energía.

Su energía física nada más, porque su energía moral, insuperable e invencible persistió en la clínica cuando fué preciso amputarle una pierna para salvarle la vida. Todavía recordamos todos aquella carta emocionada, plena de elogios para sus merecimientos y para su heroísmo, que le envió otra gloria militar española, el coronel Muñoz Grande, entonces jefe superior de Seguridad y Asalto. «Sobre tu frente—le decía—, ennoblecida por exaltadas virtudes militares y patrióticas, depositó un beso de admiración y de gratitud, como lauro anticipado al que mereces de la Patria».

El teniente coronel Silva es además un jefe muy inteligente, muy austero, de ejemplar restitución, con singulares dotes de mando, de organización y de gobierno.

Todas sus cualidades sobresalientes nos hacen felicitarnos de que sea el gobernador militar de Toledo. Saludémosle, pues, no sólo con los respetos debidos a su autoridad, sino también con la admiración que merecen sus prestigios militares y con la reverencia que corresponde a un glorioso mutilado de la Patria.

\*DIA 18

A la hora de costumbre da comienzo don Constantino Rodríguez con su lección correspondiente, no sin antes dedicar unas palabras de homenaje a nuestro Caudillo Generalísimo Franco, según hace todos los días como profesor que da principio a las clases. Diserta sobre su tercera lección: «La Unidad imperial. Los Austrias», terminando después de una maravillosa lección acerca de los Reyes Católicos, especialmente de Isabel I, que el imperialismo no es ambición ni egoísmo, es superioridad, es la cultura de defenderse contra todos y contra todo.

Seguendo su turno interviene el R. P. Prieto quien con su elocuente palabra diserta sobre el pueblo de Israel y demás puntos del programa, haciendo fijar la atención, cómo el pueblo judío es la representación de la vida de Jesucristo, la imagen de la Iglesia.

Doña Elvira Méndez

Diserta sobre Pedagogía Medieval exponiendo por qué es llamada Edad Media.

El Cristianismo es síntesis de toda la Edad Media. Sale de las Catacumbas y se enseña sobre todas las instituciones, creando escuelas y centros de enseñanza en todas partes. Su ideal es la formación del perfecto caballero. La Edad Media se llama neolatina.

Se extiende en consideración sobre el monasticismo. Como se trata de hacer Patria y Religión; hace un estudio de San Isidro y Raimundo Julio.

La Caballería nace del espíritu guerrero de la época apareciendo la llamada Orden de Caballería en Francia, de donde pasó a Inglaterra y de aquí a España derivándose de esta las Ordenes Militares, pues no hay que olvidar que es la época de las Cruzadas.

Y por último, cierra el ciclo de las instituciones el escolasticismo.

Don Guillermo Téll z

El tema de su conferencia es «Sexo y ambiente». Brevemente se ocupa del absurdo de la coeducación ya que están probadas las diferencias entre el hombre y la mujer. No trata de demostrar la superioridad de ninguno de ellos, sino simplemente su diversidad. Esta puede ser poco acusada en la infancia; pero se acusa en el decurso del tiempo y la educación, que si no mira al mañana no lo es evitación ha de producirse.

Los países que han tratado de identificar los sexos, han fracasado. Rusia, el pueblo de todas las aberraciones, se ha visto obligado a disolver los batallones femeninos.

El medio es el amplio círculo que nos rodea.

La Geografía es la relación entre el hombre y la tierra. Ambos se influyen, pero no olvidemos que originariamente es la tierra la que influye en el hombre para formar las razas, pues todos procedemos de un tronco común.

El medio con la raza forma la Historia.

Son naciones imperiales aquellas que respetan su medio y crean según sus formas típicas. La cultura ha de adaptarse al medio y el fracaso de nuestra juventud llegará si se desarraiga.

Una de las misiones del Maestro es la desarrollar, interpretar y elevar el amor al medio, que es la Patria.

**Agencia de Aduanas**  
Consignaciones de Buques  
C. Derqui, S. A.  
Apartado, 22 :- Teléfono 22  
CADIZ

## DIPUTACION PROVINCIAL

Sesión extraordinaria para el nombramiento de secretario, interventor y depositario interino.

Con asistencia de los señores presidente, vicepresidente y de los diputados Garro y Palomo se celebró en el día de ayer la sesión extraordinaria para proceder a los nombramientos de secretario, interventor y depositario de la corporación con carácter interino.

Se da lectura al acta de la convocatoria del concurso que es aprobada y a continuación se da lectura a las solicitudes presentadas por los concursantes, son estos: para la plaza de secretario, don Eduardo Garrin García, Ricardo Asensio Aparicio, Manuel Segura Cortés, Julio Pelayo Maraco, Antonio Sánchez Amores, Antonio Calderón y don Enrique de Jarner Tejero.

A continuación se procede a la votación, resultando elegido, Enrique de Jarner Durán, en cuyo alegato consta los siguientes méritos: Desempeñó durante 11 años el cargo de abogado del Estado en Barcelona, y durante los cinco últimos en Ayuntamiento de la misma población. Del 1926 al 27 en la Delegación de Hacienda de Barcelona por nombramiento de don José Calvo Sotelo; desde el año 30 fué presidente del Comité paritario de Minas de Cataluña. Colaborador de la Enciclopedia España. Tiene la carrera administrativa, intervino en la liquidación de la exposición Internacional de Barcelona. Pasado a la zona nacional se presentó inmediatamente a las autoridades militares prestando servicios en el arma de artillería. En las oposiciones de secretario del Ayuntamiento de Barcelona obtuvo el número ocho entre cincuenta concursantes.

La clasificación de los demás concursantes es como sigue.  
2.º Manuel Segura. 3.º Eduardo Garrin. 4.º Ricardo Asensio Aparicio. 5.º Antonio Sánchez y 6.º don Antonio Calderón.

No hace falta señalar que la votación se ha llevado a cabo con espíritu imparcial teniendo en cuenta todos los méritos que los solicitantes alegan. En el próximo número daremos cuenta de los demás nombramientos.

## Compañía Telefónica Nacional de España

Aviso a los obligacionistas

A partir del día 23 del presente mes de agosto se pagarán los cupones núms. 32 y 33 cuyos vencimientos tuvieron lugar en 1.º de abril y 1.º de julio del corriente año, respectivamente.

El pago de los mencionados cupones, que sólo afecta a los títulos que radiquen en la zona liberada por el Glorioso Ejército Español, se efectuará en los Bancos a continuación enumerados o en cualquiera de sus Sucursales, Filiales o Agencias sitas en el territorio ocupado:

Hispano Americano, Bilbao, Español de Crédito, Uquijo, Herrero, Guipuzcoano, Mercantil y Pastor.

Los referidos Bancos se cerciorarán de la legítima posesión de los títulos antes de llevar a efecto los pagos. (Decreto número 119 de la Junta de Defensa Nacional, inserto en el Boletín Oficial de 22 de septiembre de 1936).

Corresponde percibir pesetas 5 25 por cupón, deducidos todos los impuestos.

Valladolid, 9 de agosto de 1937.—(Segundo año Triunfal).—El Consejo de Administración.

## Palacio de la Audiencia

En la mañana de ayer tuvo lugar la vista de causa contra Lorenzo Sánchez, del partido de Torrijos, por abusos deshonestos. El abogado se conformó con la sentencia de Fiscal que solicitó la pena de tres años, ocho meses y varios días de presidio...

## Librería Cervantes, Reg.

Libros :: Revistas :: Periódicos  
Sobre todos los temas : En todos los idiomas : En todas las encarnaciones : En todos los precios  
Servicio bibliográfico gratuito  
Papelería :: Material para oficinas  
Columela, 29 y 31.—Telf. 2650

CADIZ

## Patronato de Huérfanos de Infantería

Nombramiento de la Junta

Ha sido compuesta la nueva Junta del Patronato de Huérfanos de Infantería ocupando los cargos de presidente, el Ilustre General Jiménez, vicepresidente, el comandante don Alfredo Martínez Leal, secretario, comandante don Bernardo Sánchez Tirado, tesorero, comandante don Félix Gutiérrez Cano y vocal, don Alberto Ruiz García Quijada.

Felicitemos a los dichos señores y les deseamos toda clase de aciertos a la vez que nos ponemos por completo a su disposición para todo lo que puede resultar en beneficio de la referida Obra.

## Cirilo Bermejo

Calzados de todas clases lo encontrará en PORTUGUESES, 1  
Especialidad en calzado para campaña  
TOLEDO

## Café y Restaurant Pedraza

Todo confort  
Prado, 11.—Talavera de la Reina

## BOCADILLOS DIAZ

LOS MAS EXQUISITOS  
TOLEDO

## ESPECTACULOS

CINE MODERNO. Hoy, a las 5.30 y 7.30.

Harol Lloyds, en

LA GARRA DEL GATO

CINE IMPERIO (de los flechas).—Hoy, a las 5.30 y 7.30.

La gran película alemana

ALTA ESCUELA

## DE TORRIJOS

En la fecha aniversaria del martirio de don Liberio González Nombela, 18 de agosto, Torrijos ha querido honrar la memoria del benemérito párroco que consagró a esta villa los años más preciosos de su preciosa existencia.

Por la mañana un buen número de niños participó del banquete eucarístico, aplaudiendo la comunión en sufragio del alma del ilustre sacerdote.

Al funeral celebrado en la iglesia del Hospital acudieron las dignísimas autoridades de la localidad y los señores sacerdotes del arciprestazgo, cabiéndonos el honor de saludar a los señores curas de Escalonilla, Alcabón, Val de Santo Domingo, Rielves, Fuensalida, Puebla de Montalbán y Novés. Un gran concurso de fieles llenaba el ámbito del templo.

Terminada la Misa y antes de proceder a la respuesta, don Amado Sáez de Ibarra hizo un bosquejo de la vida del llorado pastor de Torrijos, haciendo resaltar sus acendradas virtudes sacerdotales.

Reiteramos nuestro pésame a don Juan González Nombela, hermano del inolvidable arcipreste, quien por nuestro medio se complace en manifestar su gratitud a las autoridades y feligreses todos de Torrijos por su participación en los sufragios dedicados a don Liberio González Nombela.

## ¡Señora! AHORRARA DINERO COMPRANDO EN LAS CASAS DE MARCIANO P. MONTES

«LA CASA DE LAS MEDIAS»

Ven'a al por mayor y detall: BELEN, 8.—TELF. 1 527

«EL BARATO DE TOLEDO»: Comercio, 31 y 33.—Telf. 1.667  
Mercería, Camisería, Perfumería, Hilos para coser y labore, Lanas

TOLEDO

## AYUNTAMIENTO

La reunión de la Comisión permanentemente.

Presidida por el señor alcalde y con asistencia de los señores Labandera, Jiménez y Manso, se da comienzo a la sesión con la lectura del acta de la sesión anterior que es aprobada.

Se lee un informe de la Comisión proponiendo se anuncie un concurso libre para la contratación del servicio de limpieza pública, bajo el tipo de 75 000 pesetas.

La Comisión se da por enterada de un oficio del señor gobernador interesando sea remitido el expediente personal del funcionario Angel Angulo.

La Corporación hace constar sus más expresivas gracias a la Asociación de Funcionarios Municipales, quienes por suscripción cedieron gratuitamente al Ayuntamiento, bastante material sanitario.

Se autoriza al señor Labandera para que junto con el técnico gestione cuanto sea necesario para la instalación de calefacciones en las Casas Consistoriales. Se leen varias instancias de vecinos solicitando licencia para realizar obras.

La relación de multas del pasado mes asciende a 315 pesetas.

En la sección de correspondencia se da lectura a una carta del Jefe Provincial de F. E. T., solicitando la cesión del Teatro Rojas para la segunda representación del Teatro de la Falange.

No habiendo más asuntos que tratar se cierra la sesión.

## EDICTO DE QUINTAS

Don Fernando Aguirre Martínez abogado, alcalde presidente del Excelentísimo Ayuntamiento de esta Ciudad.

Hago saber: Que en cumplimiento de lo ordenado por la Superioridad, todos los reclutas para el reemplazo de 1939 que hayan nacido en el cuarto trimestre del año correspondiente, o sea, en 1938, quedan obligados a efectuar su presentación, durante los días 20 al 28 del mes actual, en el Negociado de Quintas de este Ayuntamiento, donde serán alistados para su inmediata concentración en la Caja de Recluta de Toledo número 3, haciéndose constar, en evitación de los perjuicios consiguientes, que el que así no lo verifique será considerado prófugo y castigado con arreglo a los preceptos del Código de Justicia Militar.

Toledo 19 de agosto de 1937.—Segundo año Triunfal.—Fernando Aguirre.

## Mu'tas

Una a Pedro Pintado de cinco pesetas por arrojar escombros en la vía pública

Otra a Franciseo García por hacer aguas menores en la vía pública

# Los rojos preparan otra ofensiva como la de Brunete, para distraer fuerzas del Norte

Madrid.—Muchos periódicos expresan la necesidad de realizar una ofensiva semejante a la todavía reciente de Brunete, a fin de distraer a las fuerzas nacionalistas que atacan en el frente de Santander. Parece que los militares rojos tienen la intención de dar respuesta a la ofensiva nacional; pero se ignora todavía sobre qué frente se producirá el nuevo ataque. «El Socialista» no cree que esta pueda producirse otra vez en el frente de Madrid, y tiene dudas respecto a los frentes del Este, por la paralización que caracteriza a los de dicha región. Mas declara que, de cualquiera manera, que será necesario encontrar el medio de ayudar a los frentes del Norte. Posiblemente los avances en el de Teruel, es una respuesta favorable a ciertas indicaciones.

## Bélgica no autoriza el congreso de los "sin Dioss."

Bruselas.—El congreso de los «sin Dioss.», organizado por Moscú, tendrá lugar en Londres, en lugar de celebrarse en Bruselas, según se había proyectado primeramente. Hubo de abandonarse el proyecto primitivo, a causa del clamor público en toda Bélgica, que protestaba contra las autoridades por autorizar la celebración de semejante congreso en territorio belga. Se cree fundadamente que este motivo por el cual los organizadores han creído oportuno cambiar el proyecto y elegir Londres como lugar de la reunión.

## Aviones rojos siguen bombardeando poblaciones de retaguardia

Sevilla.—En vista de la enorme derrota que el otro día sufrieron los rojos en Lopera, donde se recogieron muchos muertos y una gran cantidad de material, ayer han enviado un avión que ha arrojado sobre Córdoba seis bombas, que afortunadamente no han causado ninguna víctima. Los antiaéreos dispararon y el avión huyó hacia Andújar.

Ayer voló también un aparato rojo sobre el pueblo de El Carpio, arrojando una bomba, que solamente causó daños en dos casas de las afueras, sin hacer víctimas personales. El aparato huyó a toda velocidad.

## Dirigentes del gobierno rojo huyen a Francia cargados con el producto de su robo

Perpignan.—Hace unos días llegó a Perpignan Carlos Busquet, policía de la Generalidad, con un automóvil marca «Buick», de Madrid, conduciendo a unos comisionados rojos, que siguieron en tren para París. Ha manifestado que las autoridades rojas han dado orden de capturar, vivo o muerto, a Aurelio Fernández. Dice también que Assen, jefe de las patrullas de control, se halla instalado en Ginebra, viviendo del producto de sus robos, y también que los «nanos de aroles» han desaparecido totalmente en cumplimiento de determinadas órdenes de la Generalidad.

## Ha salido

el tercer número de la revista de Modas

«MUJER»

precio: Una peseta. Interesa a to

das las mujeres

## La Policía francesa descubre un arsenal de armas y gases tóxicos próximo a la frontera catalana

París.—Aix Les Thermes, cerca de la frontera franco catalana, se dice que la policía francesa descubrió, en una fábrica de ladrillos, obras de arte procedentes de España, evaluadas en 60 millones de francos.

Según parece, fueron robadas por los anarquistas depositándolas en suelo francés para su seguridad. Entre las obras de arte se encontraban 47 cuadros al óleo de pintores famosos y 14 barras de plata de 30 kilos cada una. Además, se encontró en el depósito, todo un arsenal de municiones y gases tóxicos.

## El famoso balneario de Corcontz, de nuevo para España

Vitoria.—Se ha tomado Corcontz. El famoso balneario presenta triste aspecto, todo en él está destruido, roto y sucio; la capilla no existe; el comedor, sala de fiestas y las habitaciones, están trituradas. Todos los dormitorios aparecen llenos de letreros indecentes y dibujos obscenos, algunos de ellos trazados por mano hábil y rasgos caricaturescos y pornográficos.

Los letreros reflejan el estado de ánimo de los soldados rojos, todo son protestas y blasfemias contra los jefes y la retaguardia. Hay uno que dice en términos imposibles de describir que a los del Batallón «Bruno Alonso» no les dan más que 24 horas de permiso, los jefes gozan de él ampliamente, y que esto sólo se puede resolver a tiros. La lectura de las paredes del balneario es un libro abierto en el que se refleja la moral y la indisciplina del miliciano. Leyéndolos, se comprende su mala capacidad combativa.

## Bar y Restaurant NUEVO METRO FRANCISCO MORALEDA

Servicio especial para Banquetes y Carta  
Plaza del Generalísimo Franco - Talavera de la Reina

## Un submarino rojo en Cartagena

Un submarino rojo en Cartagena con la misión de provocar un conflicto mundial

Salamanca.—La Rusia soviética, por boca de Stalin, su representante diplomático y la Prensa, viene diciendo con reiteración que su apoyo a los rojos de Valencia no se limitará al envío de hombres, métodos y material de guerra, sino que se hará extensivo a los bureaux internacionales de Ginebra y del Comité de No Intervención.

Maisky no ha tenido ya el menor inconveniente en quitarse la máscara de hipocresía con que venía cubriendo sus acciones. Cabe, pues, suponer que nos hallamos en pleno ejercicio de la doctrina leninista, el desencadenamiento de conflictos de carácter internacional.

A todo trance hay que buscar dificultades y conflictos para la España nacional. Y como la actuación de los aviones en el Mediterráneo no parece haber dado el resultado apetecido, parece ser que ahora se encuentra en el puerto de Cartagena un submarino ruso en perfecto estado de servicio, el cual no sería de extrañar entrase prontamente en acción para ver de provocar un serio incidente en el Mediterráneo.

Drogas pinturas barnices  
Efectos navales  
**ANTONIO OSUNA ROLDAN**  
Ferretería, loza y cristal :: Bateria de cocina de hierro esmaltado estañado, fundido y aluminio  
Plaza de la Iglesia, 80.—Tel. 118.  
**SAN FERNANDO (Cádiz)**

El Café tiene hoy el mejor sucedáneo de Café, que se llama el HORFIL.  
Por su gran parecido al Café en color, v. padar y baratura, se hace indispensable en todas partes.  
Precio del paquete de 1 kilo: 6,50  
**MANUEL GARCIA MARIN**  
Beato Diego de Cádiz, núm. 1. CADIZ

## Más de 36 pueblos conquistados en estos días en el frente de Santander

San Sebastián.—El impetuoso avance de nuestras columnas por el frente de Santander ha hecho que en estos últimos días hayan sido reconquistados para España más de 36 pueblos y una extensión total de más de 1 100 kilómetros cuadrados.

Nuestras columnas que operan por los diferentes sectores de este frente van arrebatando terreno al enemigo que, impotente para contener el formidable avance, huye, abandonando material de guerra y armamento en cantidades elevadísimas.

## Los pueblos conquistados vuelven rápidamente a la normalidad

San Sebastián.—Rápidamente vuelven a la normalidad los pueblos reconquistados por nuestras fuerzas en el frente de Santander. En todas las poblaciones conquistadas, las hordas anarco separatistas han dejado las huellas de su paso. Comercios y tiendas saqueadas, casas particulares desvalijadas y luto en los corazones de los familiares de personas de orden que fueron bárbaramente asesinados por los elementos del Frente Popular.

Nuestras tropas llevan a esos nuevos rincones de España la alegría, el bienestar y la paz turbada, y sus habitantes reciben a nuestros soldados con una alegría y entusiasmo indescriptible, al verse ya libres de la tiranía roja.

## Cesa en la dirección de "Imperio", el señor Mengotti

Anoche tuvimos el gusto de recibir en nuestra Redacción la visita del distinguido periodista don Carlos Mengotti, que tuvo la atención de despedirse de nosotros por haber cesado en la Dirección de nuestro estimado colega el diario local «Imperio» para dedicarse a otros afanes de servicio patriótico.

Sentimos la marcha del querido compañero, que con tanto acierto dirigió «Imperio» durante largos meses, y le deseamos muchos éxitos en las nuevas tareas a que va a aplicar sus brillantes aptitudes.

Harinera  
"Adame Castro,"  
S. A.  
CADIZ

## Documentos sobre la entrega de armas francesas a la España roja

Berlin.—«Voelkischer Beobachter» escribe bajo el título «Documentos sobre la entrega de armas francesas a la España roja». Se tienen las pruebas de la intervención de aviadores franceses con aviones franceses al lado de Valencia; el periódico publica una fotografía del libro de «Abordo de un aviador francés», quien así dice el periódico aprueba la intervención francesa bombardeando poblaciones de la España nacional.

El periódico se basa en unas publicaciones detalladas del periódico parisino.

«Action Francaise», y escribe en el mismo momento en que la atención del mundo, demasiado olvidadiza, se sabe se concentra en el Extremo Oriente se reciben noticias de que precisamente en este momento el dictador de la unión soviética, Stalin, anuncia una intensificación de la acción de apoyo a favor de la España bolchevique.

Pero además, llegan a conocerse hechos que de nuevo prueban que la participación francesa en la asistencia a favor de la España roja no tiene ningún motivo de esconderse detrás de la acción rusa.

El periódico continúa: Lacción popular para el deporte de la aviación apoya a los pilotos franceses, y el propietario del libro de abordo de arriba mencionado ha recibido del Estado la cantidad de 80 millones de francos para fomentar el deporte de la aviación y para instruir a pilotos de menos de veinte años de edad.

Este caso aislado prueba que la subvención oficial sólo se destina a acabar la instrucción de pilotos a España roja.

## Muchos súbditos ingleses piden su evacuación de Shanghai

Londres, 19 (madrugada).—Informan de Shanghai que más de la mitad de los súbditos británicos residentes en dicha ciudad pidieron su evacuación.—(D. N. B.)

Julio Pous  
TEJIDOS Y NOVEDADES  
PRIMERA CASA EN PAÑERÍA  
Pl y Margall, núm. 61  
TOLEDO

Tejidos Confecciones Novedades  
**La Innovación**  
(NOMBRE REGISTRADO)  
Dirección: Telegráfica Hervias  
Apartado 90  
Plaza Topete, 8.—Teléfono 2430  
CADIZ

# 20 batallones rojos aniquilados en cuatro días

París.—Los corresponsales de guerra de los periódicos franceses, refiriéndose a las operaciones de Santander, informan que el martes fué dedicado por los nacionales principalmente a consolidar las posiciones recién conquistadas y a la limpieza de esta zona de los restos de las derrotadas fuerzas rojas.

Las informaciones coinciden en que los rojos sufrieron una derrota aplastante. De los sesenta batallones rojos que han tomado parte en los combates de estos últimos días, no menos de veinte batallones han sido virtualmente aniquilados por los nacionalistas. Ocho batallones, es decir, unos 4.000 hombres vieron cortada la retirada por los nacionales, cuando los legionarios establecieron contacto con las unidades navarras el lunes. 2.000 de éstos, se rindieron a una sola compañía de la división de Vitoria. Se espera que la otra mitad de estas tropas rojas, que ya se ven aislados igualmente, se rendirán en breve a los nacionales.

## Más sobre la ayuda ruso-francesa al Gobierno de Valencia

Perpignan.—El torpedeo del plan británico, y en general de toda la política de No Intervención por parte de Rusia y Francia, responde, entre otros propósitos, al de poder tener libertad de acción para volcar toda clase de elementos bélicos en la zona roja.

De ahí que los enviados de Valencia encuentren toda clase de facilidades cuando acuden a Francia en demanda de algo: Ahora le llegó el turno a tal Segura, de la Casa Elizalde, de Barcelona, encargado de gestionar el envío de determinadas piezas de recambio para aviones, que los rojos carecían, hasta el extremo de tener inmovilizado un número considerable de esos aparatos.

Pues bien, las piezas han sido adquiridas y dentro de muy poco tiempo comenzará el envío a España vía Cerbére, siendo la Casa Castelló y Garriga, de Cerbére, la encargada de su tránsito.

## La decisión francesa de no admitir más refugiados causa general consternación en los rojos

Santander.—La decisión francesa de no admitir más refugiados en Francia, ha causado general consternación. Sin embargo se pretende hacer una última gestión por mediación del Comité de España en Londres, a fin de que cinco de los barcos que se encuentran ya en el Norte de España en busca de refugiados vascos, 12.000 de los cuales están a punto de marchar, puedan obtener la gestión. Tendrá además una segunda parte, la de que se apruebe la evacuación de los refugiados de Santander, dando las autoridades de Santander, a cambio de obtener lo que demandan, todas las garantías necesarias de que en lo futuro los refugiados serán conducidos al Este de España. También se darán garantías de la sanidad de los refugiados.

## Se intensifica la evacuación de Madrid

Valencia.—En el departamento de Trabajo y Asistencia Social se ha dado una nota sobre la evacuación de Madrid. Según estos datos, a pesar de la escasez de vehículos, durante los meses de junio y julio, se ha intensificado considerablemente la evacuación de la capital de la República, habiendo salido en estos meses 15.200 personas, suma muy superior a la de los meses de marzo y mayo, en que salieron de Madrid 2.300 personas.

La cosa se agrava. La oficina de asistencia tiene una nota de las mujeres y niños que no están al servicio de la guerra y se está organizando un servicio para la evacuación de Madrid lo más pronto posible, ya que las cosas cada día que pasa van de mal en peor.

**CONMEMORACIONES**

Por Pedro de ALVARADO

Exclusivo en esta región para **EL ALCAZAR**

**AGOSTO: EXTREMADURA**

Como España en este último año, ha vivido siglos, no es extraño que cada día nos llegue cargado de evocaciones. Cualquier minuto puede conmemorarse, porque en la iniciación de esta guerra que ahora va repasando todas las fechas de su primer cumpleaños, no hubo tregua en nuestra angustia y dolor, en nuestra fe y esperanza. Todos vivíamos pendientes de una interrogante cuyos signos ortográficos eran como garfios de los que quedaba el ánimo de los españoles en vilo. ¿Qué pasará...? ¿Avanzarán nuestras tropas hacia Madrid? ¿Ganarán Andalucía, Extremadura, Castilla...?

Y como en tales instantes nuestra zozobra y nuestra ilusión eran nada menos que Historia viva de España, todos nuestros recuerdos se elevan de su natural condición de memorias personales a suprema categoría política e histórica. A lo largo de la guerra, sentíamos y sentimos con España entera.

Al cabo de tantas proezas, vemos cómo la España roja se ha reducido a no mucho más de ese litoral mediterráneo que, al costado de la Patria, parece dibujar una hoz, dispuesta a cortar cabezas de buenos españoles.

Pero el mapa nos da pie para otra imagen, según paramos la atención en el movimiento de nuestras tropas en días como estos de agosto, de 1936. De Sur a Norte, el Ejército avanzó para envolver con el manto de victoria el trémulo cuerpo hispánico, y fué precisamente Extremadura donde se extendió el triunfo de tal suerte, que más de media España pudo quedar, para siempre—y quedó en efecto—a cubierto y a salvo, gracias a la genial sutura de dos grandes cuerpos de Ejército, lograda en virtud de reñidas jornadas y de corroboradas batallas. Llerena, Los Santos, Amendralejo, Mérida, Badajoz, Gualupe, son los jalones, duramente hincados, que empavesaron los banderines de la victoria, tintos en sangre de los héroes caídos en el combate y en la emboscada. El rojo en Extremadura no guerreó simplemente: ase sinó sobre todo. Y así en los pueblos extremeños—anchos y claros pueblos, en que se hermanan la adustez de Castilla y la gracia de Andalucía—se marcó con sangre de crímenes el trayecto, cubierto en carrera fulminante, por la flecha lanzada desde la costa africana al corazón de España, secuestrado en Madrid: terrible, escalofriante ejemplar y conmovedor reguero de sangre heroica o inocente, a través de Extremadura, soldados y paisanos, mujeres y niños, testi-

monían la horrenda bestialidad del rojo, allí como aquí...

Julio había sido el mes del Guadarrama, cuando los soldados de Mola hicieron llegar, como una purificación, a los picos empujados por el bábaro excursionismo de las juventudes socialistas el alma romanesca, medieval y tradicionalista del Pirineo. Septiembre sería el mes de la frontera afianzada en Irún, del poema épico-caballeresco de Toledo. Pero agosto fué—y así hay que registrarlo en el nuevo Calendario de *Las Españas rescatadas—el mes de Extremadura.*

De la Extremadura, que ha sido el escalón para ganar desde el mar hispano africano y desde la Sevilla de Queipo, la meseta de Castilla donde nos aguarda la victoria final.

La Historia de España volvió a pasar, en agosto de 1936, por los campos extremeños. La otra vez, años y siglos atrás, fué con motivo de la incomparable tentación del Nuevo Mundo. Los extremeños, por designio oscuro, pero cierto

**Los pollos, a 18,85 el Kilo, y los huevos, a 8,15 pesetas la docena**

**Entre los rojos sólo pueden comer los dirigentes**

El «Diario Oficial de la Generalidad» ha publicado una orden que reproduce la Prensa roja del 4 de los corrientes, fijando los precios de la volatería y caza. Copiamos: «Los precios que regirán en lo sucesivo para la venta al detall en Barcelona y comarca de los mencionados artículos serán los siguientes:

Pollos, a 18,85 pesetas kilo; gallinas, a 16,50 ídem; patos y ocas, a 15 ídem y conejos, a 12,50 ídem». Asimismo la propia Prensa publica una nota de la Alcaldía de Barcelona, fijando así el precio de los huevos: «Villafraanca y Castellón (Figueras), a 8,45 pesetas docena y a 0,70 pesetas uno. Ampurcán y Vallés oriental, a 8,15 pesetas docena y a 0,65 pesetas uno. Lérida y otras comarcas, a 7,85 pesetas docena y a 0,65 pesetas uno».

Aclaremos que la adquisición de volatería y caza no es libre. Así se confirma en la indicada orden cuyo artículo primero dice:

«A partir de la publicación de esta orden en el «Diario Oficial de la Generalitat de Cataluña», se prohíbe concurrir a los mercados de Cataluña para la adquisición de aves y caza sin la autorización del Departamento de Abastos, la cual no podrá ser individual».

atendieron más que pueblo alguno; las solicitaciones ultramarinas, y las cunas de Cortés y de Pizarro también de nuevos y fuertes pueblos americanos.

Pero, ¡qué denso y sucio velo ha sido el marxismo, privando a tantos extremeños de ver y sentir su prócer pasado! En la Geografía política de España, la provincia de Badajoz por ejemplo, veneficiando coloreada por el rojo propio de la revolución socialista. ¡Quién lo creyera! La interpretación económica de la Historia, el descastado internacionalismo y la irreligiosidad categórica del marxismo no podían prosperar en comarcas como las extremeñas, guardadoras en piedras labradas y perdurables, de la gran tradición de Roma y de Castilla.

Y no prosperaron, en efecto, tales doctrinas, pese a las apariencias de las Casas del Pueblo, y de los triunfos electorales.

Donde el socialismo parecía prevalecer, no es que hubiera socialistas por convicción, sino «fiados por esclavitud. No ha conocido el mundo, ni en las épocas de mayor servidumbre, esclavitud pa recida a la del campesino y a la del obrero urbano actuales, ahogados en un dilema angustioso: o la sindicación bajo la bandera roja o el paro irreparable y la muerte por hambre.

La guerra de ahora es la guerra de nuestra libertad política, social y económica, Extremadura conocida, por modo típico, la tiranía y el fraude del socialismo. Los soldados de la España nacional hicieron abrir los ojos de los trabajadores extremeños a la verdadera luz de sus intereses y sentimientos en agosto de 1936.

**Ordenes de la Secretaría de guerra**

Burgos.—El Boletín Oficial del Estado del día 17, contiene las siguientes disposiciones: Orden de la Secretaría de guerra, disponiendo que el personal de tropa del Cuerpo de carabineros que se hallen prestando servicios en Cuerpos o Unidades de los distintos frentes, sean considerados como sirviendo en el Ejército.

Orden, nombrando gobernador de Vizcaya al general de brigada, don Emilio Serrano Jiménez.

Orden, de la Jefatura de movilización e instrucción y recuperación confirmando en sus actuales empleos a los tenientes de complemento que han realizado el curso de perfección, si bien se les habilita para el mando de compañías, para lo cual se ha facilitado también a los aféceces de complemento que sean promovidos a tenientes y a los aféceces provisionales quienes se ascienden a tenientes para el tiempo estrictamente que dure la campaña.

«LA ALIANZA», SOCIEDAD LIMITADA  
Fábrica de Gaseosas reunidas  
Doctor Zurita, 6, y Beato Diego de Cadiz 1  
Teléfono 11 57  
(Cádiz)

«Cosecheros de sales», S.A.  
Productores y Exportadores de Sal Marina de la Rivera Gaditana. Las mejores del mundo para salazones y curtidos.  
SAN FERNANDO (CADIZ)

**Las memorias íntimas de Azaña, en poder de los nacionales**

**Tiene un despreciable concepto de cuantos le rodean**

**Lo que cuenta los evadidos de la zona roja**

Ginebra.—Han llegado unos evadidos españoles, que estuvieron en Madrid, Valencia y Barcelona.

Manifestaron que habían podido salir de Madrid por la intervención de la Cruz Roja, y que en el camino de Valencia fueron divisados por un avión nacionalista que descendió hasta casi rozar con sus alas las maletas. Sin embargo, cuando se dió cuenta del embargo de la Cruz Roja, se elevó saludándoles y sin causarles el menor daño.

Refirieron después de que en Valencia se alojaron en la casa de un viejo amigo, encontrándole convertido de dueño en portero de la finca. Según les contó, los rojos se apoderaron de su propiedad por no ser de un partido de izquierdas y gracias a la «generosidad» de un anarquista pudo quedarse en la casa de portero.

En Valencia existe algo de carne y productos de primera necesidad, de lo cual se carece en Madrid, siendo este el motivo de la aquiescencia por el abandono en que tiene a la población madrileña en materia de abastecimiento.

Respecto de Barcelona dijeron que allí se vive bajo un constante terror al bombardeo de los aviones nacionales.

La Generalidad ha impresionado un disco que se toca en un gramófono después de cada alarma y que dice al público que el peligro ha pasado, para terminar con el estribillo de muerte al fascismo y viva la Generalidad.

Sin embargo, como por el frecuente uso del disco se ha desgastado, uno de los últimos días de estancia en la capital de los declarantes, el disco sonó en forma entrecortada y como en son de burla, lo que dió lugar a que media hora después el encargado del gramófono fuese fusilado.

Confirmaron también la agitación anarco-sindicalista contra el Gobierno y dirigentes de la Generalidad y los choques sangrientos registrados.

**Joaquín Lozano**  
Importador de  
frutos de Canarias  
Queipo de Llano, 102  
Teléfono 2109 :: Cádiz

**Adolfo Gutiérrez**  
Los mejores coloniales  
Libertad, 14 (Cádiz)

Salamanca.—Se encuentran en poder de los nacionales tres volúmenes de las memorias íntimas y secretas del presidente del llamado Gobierno de Valencia, Manuel Azaña. El documento es curiosísimo y de un extraordinario valor para la historia de la República española. Al ser conocido, ha de causar extraordinaria sensación, porque permite conocer el pensamiento de su autor.

Destaca en estos volúmenes el despreciable concepto que Azaña tiene de cuantos personajillos le rodean. El desprecio es absoluto para Prieto, Largo Caballero, Martínez Barrios, Maura, Jiménez Asua, Fernando de los Ríos, etc., a los que califica muy duramente.

De cuantas figuras le han rodeado tiene un penoso concepto, haciendo sólo una excepción con Casares Quiroga.

La autenticidad de estos volúmenes es innegable y están escritos de puño y letra de Azaña.

**Una exposición de las obras artísticas destruidas por los rojos**

Sevilla.—El próximo domingo, día 15 será inaugurada una exposición de las obras artísticas destruidas por los rojos en toda la provincia.

Las obras artísticas estarán expuestas al público en el Pabellón real de la Exposición Ibero-americana.

**Grandes núcleos de milicianos se pasan a nuestras filas**

San Sebastián.—Prosigue nuestro victorioso avance por el frente de Santander, habiéndose ocupado varias importantísimas posiciones y el pueblo de Bárcenas de pie de Concha al norte de Reinosa y distante de éste unos veinte kilómetros.

Son numerosos los milicianos que se pasan a nuestras filas, la mayor parte con armamento y municiones. En el día de ayer fueron más de 700 los milicianos pasados a nuestras filas.

**Los objetivos militares de Barcelona bombardeados**

San Sebastián.—La Aviación nacional ha bombardeado intensamente en el día de ayer los objetivos militares de Barcelona, habiéndose causado daños de consideración. Las sirenas de alarma señalaron la presencia de nuestros aparatos y el pánico cundió rápidamente por la capital.

**Sastrería Ortega**  
CONSTITUCION, 4  
TALAVERA DE LA REINA

**Franca no admitirá a más refugiados españoles**

París.—El Gobierno francés ha dirigido una comunicación al de la Gran Bretaña en la que le comunica que como tiene ya en su territorio más de 45 000 refugiados españoles, no puede admitir ninguno más.

La respuesta de Inglaterra no se hizo esperar, enviando nota al Quai d'Orsay en la que aseguraba que con la misma fecha se dirigía a las casas armadoras prohibiéndoles dejar refugiados de aquella nacionalidad en ningún puerto del ferrocarril francés.

**Son numerosos los prisioneros capturados**

San Sebastián.—Son numerosos los prisioneros capturados por nuestras fuerzas en los distintos sectores del frente santanderino, que rápidamente son llevados a los campos de concentración. La mayoría de estos son santanderinos y asturianos de la quinta del 40, que, movilizados rápidamente y sin instrucción militar, han sido llevados al frente.

**AVISO**

**La Unión y el Fénix Español**

Reorganizada la subdirección en Toledo, de esta importantísima Compañía, notifica a sus asegurados que, para el pago de las primas y demás asuntos relacionados con sus seguros, deberán dirigirse por carta o personalmente al Inspector de dicha entidad, comunicando el número de sus pólizas.

SUBDIRECCIÓN: PLAZA DE SAN JUSTO, 13

TOLEDO

# Los rojos continúan sus campañas de infundios

Zaragoza, 19.—(Crónica del evadido especial de la Agencia Faro en el frente de Aragón)—Indudablemente Rusia ha debido recomendar a los rojos españoles que incrementen sus campañas, por radio y Prensa, de mentiras y falsedades. La mentira es arma cuyo empleo se aconseja al mundo por los Soviets. Por eso, sin duda, durante cerca de dos meses, precisamente desde que la guerra tomó caracteres más trágicos para los rojos, el parte oficial del Ministerio del Ejército, de Marina y Aire de Valencia continúa lanzando fantásticas y terribles noticias. Un día es Málaga, y otro Granada, y otro Sevilla, y otro Toledo, y otro Galicia. Ya nos extrañaba que no se metiesen con los zaragozanos, dado el cariño que nos tienen. El otro día, en efecto, se decidieron a lanzar un cuento de miedo muy gracioso sobre una formidable sublevación en Zaragoza. Si los rojos vieran como los admirables moros alternan con el pueblo en todas las partes, en las terrazas de los cafés, en los paseos y en los

hospitales, e incluso departen con ellos los pequeños zaragozanos, se quedarían atónitos al comprobar cómo estos «sublevados» se comportan con una corrección admirable, y en todas partes se encuentran en Zaragoza como en su propia tierra y en su propia casa.

Días después la emisora anarquista de Barbastro «oyó» ráfagas de ametralladora en dirección a Zaragoza. Como puede apreciarse, los anarquistas deben tener muy largos los pabellones auditivos. A eso cuentan con algún objetivo especial en el timpano, que les permita oír nada menos que desde Barbastro las ráfagas de ametralladoras que disparamos desde Zaragoza; pero ayer el parte «chino», como se llama en todos los sitios al boletín informativo del Gobierno de Valencia, viene a recalcar su fantasía, su optimismo y su buen humor.

A las 11 horas 45 minutos le afirmaba al ministro de Defensa el jefe rojo del Ejército del Este que en todo el frente enemigo, desde Vi-

llafranca a Pargillera, se había iniciado un violento combate entre los rojos y las fuerzas fascistas. Claro es que como tienen el ojo tan fino y las orejas tan largas percibían el fuego de ametralladoras fusilería y bombas de mano.

A poco las brigadas 120 y 121 «comprobaban» que los cañones de las trincheras operaban sobre Zaragoza. A las 12.30 la cosa tomó caracteres horribles. Y a todo esto los legionarios estaban durmiendo tranquilamente unos y apurando otros sendos vasos de cerveza con limón en las terrazas de los cafés.

Y así siguieron todo el día. ¿Para qué vamos a tomarnos la molestia de decir que una paz octaviana reina en esta capital y que no hemos oído ni visto nada, ni apreciado movimiento alguno de fuerzas? Baste decir que parece como si en Zaragoza no hubiese fuerzas: tal es la paz y la normalidad que reina en la ciudad, y repito que el alto espíritu de nuestras fuerzas es admirable. Pueden intentar cuando gusten un nuevo ataque. Llevarán los rojos una paliza como la de los días pasados en el frente de Teruel.

Después de la pérdida de Bilbao, de la derrota de Brunete y a punto de caer Santander, tienen que discurrir entre otros asuntos la atención de los suyos, pues no hay retaguardia que resista los desastres de los campos de batalla.

Pero esta táctica de la mentira tiene quebras enormes, ya que siempre trae como consecuencia un derrumbe vertical. La mentira no puede sostenerse mucho tiempo, ni dentro ni fuera de España.

Pero, en fin, por nosotros pueden continuar, porque, además de que nos divierten mucho, estas truculencias causan en las huestes rojas un efecto contrario al que se proponen sus dirigentes.

Por lo demás, la calma sigue siendo absoluta en todo el frente aragonés, salvo la constante presentación de milicianos que abandonan el paraíso soviético.

## TESTIMONIOS

### Lo que cuenta en "Le Croix", un evadido de Santander

Salamanca.—El periódico francés «Le Croix», publica un artículo de su corresponsal en España, del que transcribimos los párrafos más salientes:

«El evadido de la zona roja, con el que hablo, es un joven, casi un niño. Logró escapar de Santander. Contesta a mis preguntas, y dice que los famosos «paseos» de la zona marxista, han dado un resultado de más de 6 000 víctimas, pues hay que hacer constar que Santander era una provincia netamente derechista. Este número de víctimas está comprendido entre julio de 1936 hasta enero de 1937.

—Yo, con otras personas igualmente afectas al Movimiento, estaba detenido en el barco rojo «Mendeztazi». No podíamos salir de las bodegas, donde estábamos detenidos; no podíamos subir a cubierta, porque nos estaba prohibido, o sea, que estábamos días y días sin ver la luz del sol; impedían las vistas de nuestros familiares; los alimentos que éstos nos enviaban, no llegaban nunca a nuestras manos porque los milicianos se apoderaban de ellos.

El 27 de diciembre, después de un bombardeo de la Aviación nacional, bajaron a la bodega varios milicianos, provistos cada uno de una ametralladora, con las cuales dispararon sobre nosotros durante un cuarto de hora.

Yo logré salvarme gracias a que me amparé detrás de colchones.

Después de la criminal agresión de que fuimos objeto, sólo me quedamos unos 120, de 270 que éramos. Los heridos fueron llevados al puente del buque, y allí los remataron de una manera brutal.

Para dar una idea de cómo pienso y cómo obran las autoridades de Santander, relata el evadido la siguiente historia verídica:

«El alcalde dictó una nota, en la que decía que «todas las calles debían estar perfectamente alineadas». Así, fueron derribadas iglesias, palacios, estatuas de gran valor artístico, etc.»

Por fin, el evadido logró fugarse

y llegar hasta San Sebastián. No cabía en sí de asombro. Los escaparates le ofrecían las cosas más variadas. A su llegada le dieron de comer magníficamente. Y fué mayor su admiración, al comprobar en un restaurante la carta que le presentaban. Nada de precios elevados.

—La vida en Santander—dice—está carísima. Aquí se puede comer y beber. Si los milicianos que combaten en el otro lado supieran qué clase de vida es ésta, no dudo que la guerra se terminaría mañana.»

**OBRERO: Necesitas de la Patria como necesitas de la familia.**

Serás fuerte y poderoso cuando pertenezcas a una nación fuerte y poderosa. OBRERO: No olvides que la Patria y la familia te representan.

Ocho batallones rojos de Santander destrozados en Asturias

### En el batallón Aida Lafuente no quiere alistarse nadie porque tiene mala suerte

Coruña.—Comunican de Gado que por fugitivos llegados a nuestra zona se sabe que en los recientes ataques los rojos sufrieron un verdadero descalabro.

Los ocho batallones traídos de Santander a Asturias quedaron destrozados. Del batallón Zimosa quedaron solamente dieciocho individuos y el batallón Méjico desapareció totalmente.

El batallón Aida Lafuente fué deshecho varias veces, hasta el extremo de que no hay quien quiera pertenecer a él por estimar los milicianos que ese nombre tiene mala suerte.

Añaden los fugitivos que existe en San Esteban de las Cruces una brigada penal formada casi toda por sacerdotes dedicada a trabajos de fortificación. La mayor parte de los sacerdotes que en ella se encuentran estaban presos y muchos de ellos son arcianos que soportan con resignación cristiana los penosos trabajos a que están sometidos, esperando el día de su liberación por nuestro glorioso Ejército.

## Protección del Tesoro Artístico

Junta Técnica del Estado

La Comisión de Cultura y Enseñanza nos envía la siguiente nota que con mucho gusto damos a conocer a nuestros lectores:

«Habiéndose publicado en la Prensa, sin consultar a la Comisión de Cultura, una nota dirigida a los combatientes, jefes y oficiales de nuestro Ejército, demandando su cooperación para el salvamento de las obras de Arte que puedan encontrar, cuyos términos pueden inducir a error en lugar de facilitar el servicio, como con ella sin duda se intentó, parece necesario hacer un resumen de las disposiciones más importantes dictadas por el Estado español a partir de la iniciación del Movimiento Nacional relacionadas con la protección del Tesoro Artístico para que todos se atengan en cuanto a informaciones, denuncias de hechos delictivos y entregas de objetos encontrados a lo preceptuado para este servicio centralizado desde el primer momento en la Sección de Bellas Artes de la Comisión de Cultura y Enseñanza con residencia en Burgos.

La legislación se inicia con el decreto núm. 95 firmado en 6 de diciembre último por S. E. el jefe del Estado (Boletín Oficial, número 51), completado con la orden de 23 de diciembre (Boletín Oficial, núm. 66).

Este decreto regula la compra-venta de objetos que tengan un valor artístico o histórico de forma que los autores de robos no encuentren facilidades para la venta de aquéllos dentro de España o exportación al extranjero, castigándolos con severas penas, como asimismo a los que se presten a su adquisición.

En él prohíbe a particulares y comerciantes en antigüedades toda compra-venta de objetos que reúnan esas características si no media autorización de las Juntas de Cultura Histórica y del Tesoro Artístico de la provincia correspondiente que están presididas por el Gobernador civil, y se obliga a los que tengan noticias de la existencia de objetos que puedan proceder de robo a comunicarlo a la autoridad civil o militar más cercana, la cual se incautará de los mismos avisando a la Junta del Tesoro Artístico de la provincia y a la Comisión de Cultura y Enseñanza.

Asimismo queda en este decreto totalmente prohibida la salida de España de los objetos comprendidos en esta disposición señalándose que los que enajenen sin el cumplimiento de los requisitos expresados y justificación de posesión anterior al 18 de julio de 1936 o pretendan exportarlos serán estimados como autores de un delito de hurto y por ello castigados y en el mismo grado los adquirentes, pudiéndose imponer, sin perjuicio de dicha responsabilidad penal, multas que oscilen de 100 a 100 000 pesetas.

Para realizar la defensa del patrimonio artístico español, en las zonas recién conquistadas por el Ejército, la Orden de la Presidencia de la Junta Técnica fechada en 14 de enero último (B. O. n.º 92) encomendó a la Comisión de Cultura la organización de un «Servicio Artístico de Vanguardia» que llevara a cabo la labor de salvamento de edificios y recogida y custodia

de obras de valor artísticos o histórico en las zonas de reciente liberación.

Este servicio funciona normalmente y está integrado por más de cincuenta agentes, especializados por su profesión en los conocimientos arqueológico-artísticos precisos para el buen desempeño de su cometido, siendo en su casi totalidad profesores, arquitectos, arqueólogos, archivistas, etc., etc.

Por último y para encauzar la recuperación de los objetos que se hallen en poder de los que no son sus legítimos propietarios y hacerlos volver a manos de éstos a través de las Juntas del Tesoro Artístico antes citadas, se dictó la Orden de la Presidencia de 19 de febrero de 1937 (B. O. núm. 123), por la que se impone la devolución de todos los objetos que puedan tener un valor artístico, arqueológico o histórico, que procedan de zonas de guerra o de los que en algún momento lo han sido en el continuado avance de nuestro Ejército y que no fueran de la pertenencia de los que en su poder los conservan, con anterioridad al 18 de julio de 1936. Dichas entregas deberán hacerse a las Juntas del Tesoro Artístico de las provincias respectivas o en caso de existir dificultades, por la distancia a que se encuentren de la capital, en los Ayuntamientos, siempre y en todo caso bajo recibo. Como en el Decreto núm. 95 los que incumplan los preceptos consignados en esta Orden serán sancionados con las condignas penas.

Del resumen expuesto se deduce:

1º Que los cauces para devolución de objetos, obtención de permisos de venta de los que reúnan las condiciones de criptas en el decreto núm. 95 y en las órdenes que le completan y perfeccionan, etcétera etc., son las Juntas de Cultura Histórica y del Tesoro Artístico creadas por la orden de 23 de diciembre antes mencionada y existentes en todas las capitales de provincia de la zona liberada.

2º Que las informaciones, consultas o comunicaciones sobre hallazgos o situación de piezas artísticas o históricas en zonas que son o han sido de guerra o sobre peligro de desamparo de edificios artísticos, monumentos nacionales o de interés, nacional, etc., etc., deben hacerse directamente a la sección de Bellas Artes de la Comisión de Cultura y Enseñanza (Burgos) que tomará en cada uno de los casos las oportunas medidas por mediación de sus agentes del servicio artístico de vanguardia preparados en todo momento en Burgos y en todas las regiones de España liberada para el ejercicio de su función de conservar, recoger o hacer fecundo su emocionado recuerdo de todo lo que se relacione con el Tesoro Artístico Nacional que ha sufrido y sufre por la actuación de las hordas marxistas o rojo-separatistas en la actual guerra de España por su independencia; atentados sin precedentes en la Historia del mundo.»

**Almacenes Escobar**

TEJIDOS Y NOVEDADES

Columela, 2 : Telf. 2443: CADIZ

COÑACS OSBORNE JEREZ  
Puerto de Santa María

Roma.—«Il giornale d'Italia», comentando la actual situación, reafirma que Italia, como todos los Estados fuertes, está orgullosa de la gloria militar adquirida, gracias a las gloriosas instrucciones del Duce. Italia desea firmemente la paz internacional, no una paz utópica, sino apoyada en la realidad, y el respeto a los derechos de todas las naciones.

Añade el periódico que una vez más todas las naciones europeas deben unirse contra el enemigo común, contra el bolchevismo, que trata por un lado, de destruir a las fuerzas nacionales españolas, y por otro, de agitar a China, dando con ello un golpe mortal a la civilización que supo crear por felices acuerdos entre el espíritu nacional tradicionalista y las formas de la civilización occidental.—(Faro).

En Polonia prohíben la Prensa roja española como contraria a la seguridad del Estado.

Varsovia.—El ministro del interior de Polonia ha prohibido en todo el país la difusión y venta de varios periódicos diarios y semanales en lenguas francesa y española, entre ellos el «A. B. C.» de Madrid, «Solidaridad Obrera» de Barcelona, y el «Boletín de Información católica» publicado también en Barcelona por los comunistas. Estos periódicos son considerados como contrarios a la seguridad del Estado polaco.—(Faro).

Repercusiones en Santander ante el avance de nuestras columnas

San Sebastián.—El avance de nuestras columnas por el suroeste de la provincia santanderina ha tenido ya sus repercusiones en la capital de la montaña. Noticias procedentes de París informan que se han producido incidentes entre los milicianos que se niegan a salir para el frente, y han sido varias las manifestaciones que en estos días se han producido en la capital pidiendo la rendición.

## Esperando con gran interés el discurso que el Duce pronunciará mañana en Palermo

Palermo.—La ciudad está engalanada, y se prepara para hacer una imponente acogida al Duce. Grandes carteles luminosos han sido colocados sobre los edificios públicos. El Duce llegará a Palermo mañana, y pasado mañana pronunciará un discurso por el que hay una enorme expectación internacional.—(Faro).

### Un comunicado oficial de las maniobras italianas en Sicilia

Roma, 19 (madrugada).—El comunicado oficial relativo a las maniobras de Sicilia anuncia que la acción terminó ayer mañana sin decisión en el momento en que la «brigada acorazada» se lanzó contra el ala izquierda del bando defensivo, que estaba en vías de desencadenar un violento contraataque. Después de terminadas las maniobras, Mussolini revisará varias unidades. Como ministro de la Guerra el Duce pronunciará esta tarde a los oficiales, en Calatipirí, un discurso.

El rey y emperador pasará revista a los 50.000 hombres participantes en las maniobras. Mussolini inspeccionará las instalaciones en construcción en el puerto de Taponi, así como varios aeródromos.—(D. N. B.).

### Se aprueba en China la ley de movilización general

Londres, 19 (madrugada).—Informan de Nankin que el Cuerpo legislativo chino aprobó la ley de movilización nacional, que será sometida a la ratificación del Gobierno.—(D. N. B.).

### La Aviación japonesa bombardea dos aeródromos chinos

Tokio, 19 (madrugada).—El Almirantazgo comunicó esta tarde que las fuerzas aéreas japonesas bombardearon ayer los aeródromos chinos de Penfú y Honkiet, destruyendo seis aparatos y un hangar, ardiendo un depósito de material.—(D. B. B.).

### Los aviones chinos bombardean en Shanghai a un grupo de paisanos

Tokio, 19 (madrugada).—La Agencia Domei informa de Hongkong que 12 aviones chinos de bombardeo se refugiaron en el aeródromo de Tayou. La Domei informa también de Shanghai que un grupo de paisanos fueron bombardeados por la Aviación china, quedando muertos la mayoría de ellos.—(D. N. B.).

### Dos batallones completos se presentaron en nuestras líneas

Burgos, 19 (Crónica del Tebib Arrumi).—Las columnas que estaban al norte de Reinosa diez kilómetros más adelante de la recién conquistada ciudad, han hecho un nuevo avance, verdadero raid de velocidad militar de 12 a 14 kilómetros en dirección a Torrelavega a no más de 25 kilómetros de esta importante ciudad. Han seguido por el valle de Visoya, mientras que otras columnas también, resguardaban el flanco derecho e izquierda, avanzando por las cumbres de las divisorias topográficas. Con este rápido avance nos hemos situado en Barcena de Pie de Concha y hemos conquistado luego otros varios pueblos como Celosa, Peña Orcenales, todos ellos posiciones tácticas y de primer orden.

Esta operación de tanto fondo ha constituido lo que se llama en términos técnicos militares una marcha logística. ¿Saben los que me escuchan lo que quiere decir esto? Pues eso quiere decir que es una operación que se prepara y realiza hasta contando los minutos del reloj, suponiendo que no se va a tener enemigo en frente, aunque claro está, con la previsión necesaria por si lo hubiera. No lo ha habido. Tampoco las brigadas legionarias en otros pequeños avances que han hecho en su sector, situándose en posiciones convenientes.

Baste decir que al llegar en Barcena de Pie de Concha, había cinco batallones asturianos y estos hombres, en lugar de resistir, a los primeros tiros, han corrido mejor que los milicianos santanderinos. Tampoco callamos los cronistas que dentro de la bolsa que habían cerrado con la operación de ayer, quedaban muchos milicianos dispuestos a entregarse. Ya es conocido el número asombroso de los internados en los centros de concentración en los cuatro pasados días.

Ese número se acrecentó anoche con la llegada de 1.700 milicianos, que con otros, se pasaron a nuestras líneas por el sector de Aguilar de Campóo y en la mañana de hoy dos batallones completos con sus cuatro compañías de fusiles y una de ametralladoras, cada una con sus jefes y oficiales, ganado, carros, etc., y en correcta formación se dirigieron a nuestro campo por este mismo sector. Y por cierto que venían de extraña traza, pues llevaban, a pesar de lo que quemaba el sol, las camisas recién lavadas y puestas en las bayonetas de los fusiles y bien en alto, así desde lejos al avanzar, el efecto que producían no era el de una tropa regular, sino el de un tenderete de lavanderas puesto en marcha por un singular prodigio o bien como una legión de espantapájaros como los que los muchachos suelen colocar en el campo para librar los frutos de los gorriones. Ellos iban así porque declararon que cuando salieron de entre las breñas donde habían decidido entregarse y entraron en la carretera, fueron descubiertos por una escuadrilla de cazas nuestros que picaron para ametrallarles conteniéndose sólo porque los jefes de los batallones habían tenido la previsión de sustituir sus banderas rojas por lienzos blancos que agitaban hasta que vieron que nuestros pilotos se habían percatado de que aquellos 1.200 hombres eran de paz, de paz después de la paliza que les propinamos anteayer. Pero al fin en la mañana de hoy estos hombres decidieron trabajar por la Patria. Los jefes de estos batallones han dicho que acordaron rendirse con el asentimiento de todos sus soldados sin una excepción al ver que los mandos les habían abandonado, tanto que no les dieron la noticia de estar copados, y mucho menos la orden de retirarse.

## Más de 5.000 prisioneros capturados en el frente de Santander en las operaciones de ayer



Sevilla, 12 noche.—El general Queipo de Llano comenzó anoche su charla haciendo referencia a un artículo publicado en «A. B. C.», por Laserna, y dice que la vida en la retaguardia durante la guerra ha de llevarse con la máxima alegría, para que los soldados que están en los frentes se sientan más guerreros y acometan con más bríos al enemigo y para que después vuelvan a ésta a disfrutar y descansar de la ruda vida de campaña. Quizá algunos de los que se sientan tan moralistas hoy, abandonaron a alguna mujer y ahora se sienten ofendidos porque enseñen al bañarse un poquito más de brazo. Habrá que modernizar las pinturas de tantos cuadros de casas particulares; habrá que vestir a las estatuas que adornan los parques, y a las figuras de mujer que están en las fuentes de los jardines. Soy partidario de aquel que abogaba por los aceites, y no del que se indigna e injuria si se va a misa con la muñeca un poco al descubierto; no se debe emplear la violencia, hay que llevar la piedad, la cultura y el sentimiento.

Los rojillos siguen siendo incorregibles; después de que en Valencia se ha manifestado el pueblo pidiendo al Gobierno la verdad de la situación en Santander, dicen en su parte oficial: «El enemigo atacó por Reinosa y el puerto del Escudo, consiguiendo infiltrarse en la población de Reinosa, donde las fuerzas republicanas se defendieron heroicamente, entablándose la lucha en las calles de la población»; no, hombre, no; si en Reinosa se entró sin disparar ni un solo tiro. Y continúa diciendo el parte rojo: «Al ocupar los facciosos alturas al Este de dicho pueblo, las fuerzas republicanas se replegaron, contraatacando después y ocupando importantes posiciones». Pero qué cinismo y qué desvergüenza; ¡pero si lo único que hacen es correr como libres!

Pues las radios francesas no están muy conformes sus emisiones con las rojas. Dicen estas radios francesas que el Ejército republicano, ante la presión de las fuerzas de Franco, se repliegan; y también hacen mención de nuestra retaguardia. Pero de nuestra retaguardia hablan los rojos, y ya veréis en qué forma. Resulta que en todas nuestras posiciones hay tiroteos, que nos matamos unos a otros. Y en Zaragoza, bueno en Zaragoza es una verdadera batalla según los rojos, porque dicen que lo comprueban con los gemelos. En fin, una cantidad de tonterías y sandeces que para qué contar. Claro que estas cosas las dicen para que la manada no se descarríe y para que no se pasen tantos a nuestras filas. «No os paséis, milicianos, que los facciosos están matándose».

Y ahora para que vean ustedes el espíritu de los milicianos de Santander, diré que nuestro avance ha proseguido, ocupándose importantísimas posiciones y pasando de 5.000 los prisioneros hechos. Una columna, compuesta por 1.700 hombres, con todo el material y pertrecho de guerra, se ha pasado en la mañana de hoy. Este es el espíritu de los milicianos, que en un avance como el de hoy, de diez kilómetros, por estas montañas no se los ha visto.

Terminó el general leyendo la lista de donativos.

## La rápida vuelta de las gentes de la Montaña a sus hogares

Reinosa, 19.—Esta velocidad de nuestra ofensiva amenaza con acabar con los huesos de cuantos nos empeñamos en seguirla.

Apenas puestos en camino esta mañana, nos detuvimos en Aguilar de Campóo, el pueblo que aún hace cuatro días escasos estaba cerca de la frontera de las líneas de fuego. Para contemplar el espectáculo de dos trenes que partían con más de 900 prisioneros cada uno, hacia la retaguardia nacional. Más allá, en unos amplios barracones-oficinas improvisadas, se procedía a la filiación de otros 480 muchachos que, rotos, sucios, quebrantados, acaban de entregarse a nuestras tropas por el sector más próximo. El espectáculo de estos desdichados, es inenarrable. No hay un rostro que no tenga huellas de hastío, de dolor. Y en todos los entrecejos hay una arruga de amenaza y de azco contra los que les han engañado y arrastrado a esta terrible tragedia. He contado después mi correría para entrar en Reinosa, donde el tráfico se ha multiplicado hasta lo inconcebible.

Y en mi afán por correr por la zona recién liberada, llegué al pueblo de Campillo, conquistado ayer, y que hoy ofrecía aspecto de feria.

Las muchachas, paseando por la carretera, constituían una nota de extraordinaria animación.

Después seguí adelante, hasta alcanzar las avanzadas, situadas en un lugar que no he de decir; pero sí puedo afirmar que he dado vista al valle de Cabuerniga. Terminado este paseo, he regresado a Reinosa, y de aquí he marchado hacia el Este, por la carretera directa hasta Corconte. Este maravilloso rincón, hace unos días que parecía infranqueable.

Un aspecto de esta reconquista me ha sorprendido. La gente vuelve a sus hogares tan apresuradamente que parece como si le faltase tiempo para retornar a las faenas agrícolas. Los campesinos traen con ellos a sus ganados, que los rojos no se pudieron llevar, porque la desbandada fue tan instantánea, que las huestes bolcheviques sólo tuvieron tiempo para emprender una precipitada fuga.

Como si la «papli» no tuviese nada que ver con nuestros soldados, estos prosiguieron el avance y después de conquistar la sierra de Santa María, han llegado hasta el pueblo de Barcena de Pie de Concha. Esta conquista lograda sin disparar apenas unos tiros, me releva

de todo comentario, más la consulta de un mapa será mucho más elocuente que todo lo que yo pudiese decir con respecto a la jornada de hoy y al anuncio de otras muy inmediatas.

No es posible sustraerse al comentario final ante el espectáculo de la maravillosa liberación de la montaña.

Es impresionante el éxodo de hombres y mujeres que acuden a nuestras filas huyendo del marxismo y sobre todo de la venganza de los cabecillas. Por lo que toca a los milicianos son verdaderos batallones íntegros los que vienen a nuestro campo, todos ellos declaran con una concordancia absoluta que los mandos enemigos o han huído o están escondidos en la sierra.—Expectador.

### Expulsión y traslado de refugiados rojos en Francia

París, 19 (madrugada).—Las autoridades especiales expulsaron a 21 bolchevistas que se internaron en el campo de los refugiados hispanos rojos de Val d'or. Fueron trasladados bajo escolta a Cerbére. 150 refugiados del mismo campo salieron esta mañana para Bélgica.